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美人不想迟暮，英雄也不想末路，作为

一个时代符号的赛特购物中心，正尝试拉开

一个新序幕。时隔半年，赛特购物中心改造

开启倒计时。3月1日， 北京赛特百货有限公

司（以下简称“赛特百货”）宣布赛特超市将

于3月底停止营业。 这也是购物中心整体即

将开始改造的一大重要标志。改造后的赛特

购物中心将更名为“赛特·碧乐城”，并定位

为高端购物中心。然而，现如今的北京商业

不乏定位高端的购物中心，难以让“赛特·碧

乐城”再像当年的赛特购物中心那样独树一

帜。此外，消费者对赛特购物中心的感知已

然模糊，转型后的“赛特·碧乐城”或要在招

揽客流上大做文章。
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超市营业进入倒计时

赛特购物中心的改造眉目逐渐清晰。据

公告显示，因公司经营调整，赛特超市将于3

月31日18点闭店后停止营业。此外，自2020年

3月1日起，赛特超市会员卡的会员权益有所

调整。2020年3月1日起，停止办理新会员卡，

包括实体会员卡及线上电子会员卡；3月1日

起，会员卡持卡消费仅保留折扣功能，停止积

分功能；会员卡积分开放至3月31日超市闭

店，闭店后积分全部清零；会员卡（包括实体

卡和线上电子会员卡）有效期截至超市闭店。

随后，北京商报记者来到了原赛特购物中

心，目前地下一层除了星巴克外，赛特超市、同

仁堂药店等都在正常营业。据超市工作人员表

示，商场整体都要在3月开始改造，但超市还属

于赛特百货，具体的改造方向还不清楚。

据了解，赛特超市位于原赛特购物中心地

下一层，百货业态已于2019年6月底正式闭店，

地下超市则继续正常营业。从2019年7月1日

起，商场的公众号已由“赛特购物中心”变更为

“赛特超市”，宣传范围由赛特购物中心全店变

为仅对地下一层超市，公众号下的会员功能不

变。此前，商场已邀地产商碧桂园“入场”，双方

已成立新公司，并将整座商场的经营权一分为

二———地下一层超市由赛特百货继续经营，其

余部分由双方出资成立的新公司经营。

北京商报记者现场随机采访了一位附近的

居民李大妈，在她的印象里，原赛特购物中心上

世纪90年代就入驻了图腾、皮尔卡丹等高端品

牌。大约2002年左右，这里就有专门出售化妆

品的专柜，比当时北京绝大部分商场都要先进

不少。但是，2010年以后，随着北京SKP、国贸商

城等商场陆续开业，来逛赛特的人就开始逐年

减少。对于改造后的商场，她表示很期待，“虽然

对以前的商场很有感情，但仍要顺应时代潮流，

改造后的商场一定也不会差到哪去”。

坚持高端定位

1992年12月开始营业的赛特购物中心，

是一代北京人心口上的“朱砂痣”。

赛特购物中心是北京最早的高端购物中

心。当年，赛特购物中心创造了京城商界多个

“第一”，包括第一家开架率90%以上的百货

商场、第一家以进口产品为主营商品的超市、

第一家拥有室内最大屏幕的商场、第一家使

用电脑联网收银系统的商场等。上世纪90年

代和21世纪最初的十年里，这里可以用“人头

攒动”来形容。

辉煌的另一面也有着落寞。一方面，发展

了27年的赛特购物中心自身存在物业老化、

品牌老化、业态不够丰富等问题，导致对新兴

消费者的吸引力不足。另一方面，来自购物中

心、电商等渠道的竞争也让经营方感到不小

的压力。此外，商场周边道路狭窄、距离轨道

交通较远等劣势，更是无法给消费者便捷、优

质的消费体验。在如今百货行业下行的时期，

这个老牌高端商场也不得不面临转型。

去年9月，赛特集团和碧桂园文商旅集团

正式签订“北京赛特·碧乐城”项目的合作协

议，双方成立“赛特碧乐城商业”合资公司，将

对赛特购物中心进行改造和管理，并将于

2020年上半年开始改造，下半年完成改造。据

介绍，改造后的赛特购物中心将更名为“赛

特·碧乐城”，并定位为高端购物中心。在打破

原有的百货模式的基础上，重新调整现有业

态，引入全新品牌，同时还将融入体验、艺术

类等业态，包括特色美食、精品商超、国际时

尚、美容护肤等。

赛特集团有限公司董事长吴邦曾公开表

示，为了不让“赛特”两个字就这样被市场遗

忘，集团内部开始优化企业发展战略，调整企

业组织架构，完成人才的疏解，先是在2017年

底完成了对赛特饭店的大规模升级改造；随

后在2019年6月30日随着租赁期限的截止，赛

特集团正式结束了与原承租方的租赁合作，

收回了自己的主动权。

难掩竞争难题

赛特购物中心地处的建国门商圈，是北

京消费活跃度较高的区域。赛特购物中心和

西边的王府井商圈、东边的国贸CBD商圈、大

望路商圈一起成为了北京商场密度最高的地

区。区域内的王府中■、北京SKP以及新开业

的二期北京SKP-S等商场，是北京最高端的

购物中心。北京年销售额排名前五的商场，第

一名和第二名全部来自这个区域。

一位不愿具名的业内人士指出，原赛特

购物中心在北京确实具有很高的知名度，但

仅限于中老年人群。如今的年轻人更青睐于

大悦城、北京朝阳合生汇等汇集年轻时尚品

牌的商场，对赛特购物中心并无感觉。

上述人士称，改造后的商场，刚开业可能

会带来一些流量，但在商场周围交通并不便

利、商业项目并不密集的情况下，这种流量很

难持续。“如今商场间的竞争如此激烈，周围

客流较高的高端商场不在少数，改造后的‘赛

特·碧乐城’仍要面临不小的挑战。此外，周围

社区较少，多以办公楼为主，因此商场的辐射

人群以及整体定位就尤为重要。”

随着消费习惯的改变，越来越多的商场

转型为娱乐、餐饮、休闲为一体的商业中心。

作为传统百货商场的北京赛特购物中心，如

何转型将是一大挑战。

北商研究院特约专家、北京商业经济学

会常务副会长赖阳在接受北京商报记者采访

时表示，赛特购物中心最早在国内拥有很多

国际化的经营模式，可以说在当时是北京高

端百货的标杆，但是如今的赛特购物中心受

消费者欢迎的程度也在逐年下降。赛特新定

位相对符合该区域的商业发展，但实施的难

度较大，这也取决于运营团队的能力。

商场周围都是商务区，以高端人群为主，

应该适量地增加书店、咖啡厅等商铺。赖阳指

出，“商业定位顺应了发展规律，但想要完全

实现难度也较大。这个项目应该体现品质消

费，而不是零售，但品质消费并不是指只增加

餐饮业态，更需要增加附近消费者所需要的

业态”。 北京商报记者 闫岩 王莹莹/文并摄

北京商报讯（记者 王晓然 郭缤璐）疫
情期间，半成品制品再次备受关注，其中海

底捞也再次入局。3月1日，北京商报记者发

现，海底捞在多个电商平台推出了半成品

菜“开饭了”，目前暂限北京地区购买。海底

捞方面表示，后续随着供应链各环节的复

工复产，其他城市也将陆续上线。

目前“开饭了”系列产品已在海底捞

App、海底捞官方京东自营旗舰店、海底捞

微商城、海底捞外送、海底捞官方天猫旗舰

店上线。北京商报记者从海底捞微商城看

到，目前上线了宫保虾球、鱼香肉丝、麻婆

豆腐单人餐或多人餐等近20种系列半成品

制品，价格在36-125元之间，其中在此平

台上销量最高的是美味川香二人餐。根据

平台介绍，该类产品主料配料已经搭配好，

消费者只需直接进行加工即可，同时每个

商品页面上还留有烹饪做法。

海底捞似乎很早就在为“开饭了”半成

品菜埋下伏笔。此前海底捞一直在自制一

档烹制短视频节目《开饭了》，节目中为消

费者提供各个餐品的烹饪手法。前不久，海

底捞创始人张勇也化身“张大哥”在《开饭

了》中做了道西红柿鸡蛋面。在业内人士看

来，疫情期间，半成品菜成为“香饽饽”，加

速了半成品市场的发展。

实际上，这并非海底捞首次瞄准半成

品市场。在2018年初，海底捞蜀海供应链旗

下品牌“菜嘟美”重新上线，在产品以及受

众群体方面都发生了根本改变，由经营食

材转型为售卖半成品菜。不过，北京商报记

者发现，菜嘟美官方微信最后一条推文停

留在2018年6月。而此次再次推出“开饭了”

半成品菜，也算是海底捞半成品制品的又

一次迭代。

背靠海底捞蜀海供应链对于海底捞在

半成品市场发展无疑是最大的优势，而随

着消费升级、餐饮零售化趋势凸显以及当

下的特殊环境，消费者对半成品制品的接

受度也有所提升。

在中国食品产业分析师朱丹蓬看来，

半成品品类在国外已经有很多年的历史，

而在中国整体接受度还比较低，不过目前

在很多场景已经比较普及，例如航空、高铁

等。海底捞布局半成品市场，从产业端来说

具备供应链的优势，而从消费端来看，半成

品菜市场前景可观。从未来发展角度结合

整个新生代生活节奏、工作节奏来看，半成

品制品肯定会成为一种趋势，只不过发展

过慢。

然而，半成品菜这块蛋糕并不好啃，

后续发展中仍需在打造特色产品、精准服

务对象等方面下功夫。朱丹蓬表示，半成

品菜的发展难点关键在于科普、宣传以及

消费端的接受度不高。中国消费者对于食

材的诉求更接受的是新鲜程度、营养程

度。另外，还在于消费者对于半成品菜价

格的接受度上。企业发展半成品菜需要从

整个品质、品牌、服务体系以及用户黏性

四大板块去加深探究，在保证品质的同

时，打造有特色且接受度高的产品，精准

服务对象，增加与消费者的互动。上述四

个维度是半成品目前发展最具有挑战且

最核心的工作。

线上面试统一隔离 北京家政企业有序复工
隔着屏幕，家政行业的复工有序进行。

“客户需要阿姨，正好月嫂陈惠芳合同即将到

期下户，于是赶紧安排了双方进行线上面

试。”阿姨来了母婴部经纪人王小玲用了不到

两小时，就成功为客户与阿姨牵线搭桥。“云

面试”架起来的安全线，让家政行业从业者们

吃下了“定心丸”，家政企业复工进入新阶段。

1小时完成线上签约

16时15分，王小玲接到客服订单，立即打

电话与客户进行沟通，了解客户需求。王小玲

在与客户添加微信后，给客户先发了这位月

嫂的简历和三位客户的大众点评。很幸运，客

户看后很满意，并在当日17时34分决定与王

小玲预订月嫂陈惠芳。

用时1小时19分，王小玲解决了客户与阿

姨的各自诉求，更是充当起“面试官”。同时，

王小玲向客户出示陈惠芳的电子App个人简

历，以及历任用户的评价。“客户短时间内就

打消了顾虑。1个多小时，我们在微信上顺利

签完合同。”王小玲称。

“实际上，客户最担心的是阿姨的健康问

题。”王小玲为了打消客户的顾虑，第二天到

公司开具陈惠芳阿姨的个人情况说明。“在此

期间，客户也一直在了解阿姨的健康情况，陈

惠芳阿姨也经常向客户汇报体温情况。”目

前，陈惠芳阿姨已经安全到客户家上户。

疫情之下，家政企业一度停摆，家政服务

诉求逐渐累积高涨。对此，北京家政服务协会

于近日发布《关于做好新型冠状病毒疫情防

控、复工复产指导性意见》（以下简称《意见》）。

《意见》要求家政服务企业建立联防联动机制，

并缜密制定员工回京计划，确保安全有序复

工，业务开展由“面对面”改为“屏对屏”。

随着企业陆续开始复工，消费者的家政

服务需求也被逐渐填补。爱侬家政相关负责

人张穆森向北京商报记者称，目前爱侬接到

的订单也持续增多，每日7-8个订单，以老人

照护、育儿的订单为主，基本都是家里离不开

人的刚性需求。

订单同比下降75%

由于家政阿姨“居家服务”需要人与人接

触，疫情阻碍了上门服务供需两端的接触。张

穆森表示，目前公司的住家型家政业务订单

量远未达到去年同期水平，基本在去年同期

业务量的10%。非住家型家政业务全部暂停，

例如保洁服务属于1对多的服务类型，保洁过

程中虽然可以进行消毒等防控措施，但是仍

然存在交叉感染的风险。

阿姨来了相关负责人也表示，60%-70%

的阿姨返乡过年，只有少数非疫区及重点地区

的阿姨能返回。基于此，公司将面临50%-60%

的客户解约，即将履约的月嫂订单面临极大的

解约风险。此外，隔离地点以及隔离期间家政

人员的工资支付、三餐保证也成为难题。

北京商报记者还了解到，消费者与阿姨

之间的“隔阂”和“安全顾虑”依然存在。一位

不愿具名的家政从业人员坦言，“长期不能复

工，客户、阿姨都有心理阴影，彼此都担心安

全性。阿姨返京后需隔离14天，只有少部分客

户会给阿姨一些生活费。还有客户在阿姨上

户两三天后，声称服务不满意就打发阿姨走

了，导致投诉量也提高了”。

面对复工后的顾虑，阿姨来了创始人周

袁红坦言，尽管目前仍有不少客户有对家政

服务的需求，但今年的订单同比下降了75%，

希望家政员的体检问题能尽快得到解决。

统一安排隔离

张穆森透露，公司安排家政阿姨在公司

老师的协助指导下和客户进行视频面试，面

试合格后，回京进行隔离14天，隔离期满并身

体健康可以安排上户。客户可以通过手机识

别二维码的方式完成在线签约和在线支付的

环节。据悉，爱侬家政租下了一层酒店公寓，

统一安排家政员隔离。

周袁红告诉北京商报记者，为确保家政

阿姨及客户家庭的身体健康并有序复工，公

司采取远程面试并制定《疫情期间阿姨上户

流程》。目前公司在全国建立了50个隔离点，

供家政员进行隔离。

对于复工后的家政服务企业的工作安排，

协会针对性为家政企业提出相关规范要求。

《意见》指出，针对未返京的家政服务人员，家

政服务企业通过微信与阿姨保持联系，通报企

业阶段性工作及下一步计划，为全面复工做好

储备。企业也可通过线上平台宣传企业、寻找

客户、建立联系、提前预约，确保客户资源。

北京商报记者 王晓然 魏茹

1995年 与日本八佰伴合作期满后，赛特购物中心走上了
自行管理的道路

2019年6月 百货业态闭店

2019年9月 赛特集团和碧桂园文商旅集团正式
合作，成立合资公司“北京赛特碧乐
城商业管理有限公司”


